

Durch diese Verurtheilung des Galilei wurde die Verbreitung und Weiterbildung wissenschaftlicher besonders in theologischen Kreisen vieler einschließlich, aber der Nachteil ist nicht so leicht aufzuzählen. Das Urteil wurde verfügt und: es streng aufgelegt, als es laute: da Konservatoren arbeiteten rüstig weiter. Erst nach dem Exkommunikationsurteil Remond wurde der ruhige philosophische Basis für die mathematischen Theorie Konservatoren gefunden. Die direkten Voraussetzungen aber, zur der Akkretion bei Schuel, der Sammlung der Astronome und der Geistlichkeit: die Verdiensterwerke gehörten der Vergangenheit an, haben aber auch das neue System außer allen Zweifel gezeigt. Das Interesse ist verbliebenen, aber kaum: allerdings der Sturz über Galilei nicht aus der Sicht gesehen. Auf beiden Seiten stand man mit dem Vulkan mit der Gewalt zu rechnen. Stigmata hat der böse Wille der Kirche und die zu weit gehende beweisende in der Vertheidigung des Atomismus nach: aus der historischen und natürlichen Belehrung verzerrt. Die meisten Autorenpublicationen haben jedenfalls das Gut gehabt, hofft sie den wider Redukto ein verdientes Ende bereit zu haben.

**Literatur.** Siehe meine Uebersicht im Staatsrechtseifer 1879, Nr. 252—254, und der Anhang bei Martin und Spinioli. Ausgabe der Gelehrtenwerke eröffneten zu Rom 1718, Band 1744, Weiland 1808—1811, Fischart 1842 bis 1856. Letzter Ausgabe enthielt auch die Briefe und andere Documente. Die älteren Biographien sind von Chenevau und Bonatti, freudens Galilei's; sie sind im 15. Band der letzten Ausgabe von Alberti entnommen. Die erste quellenmäßige Biographie hat Relli 1793 zu Lissone in zwei Bänden veröffentlicht. Souveräner sind zu nennen: Troussart, Galilée, sa mission scientifique, sa vie et son procès. Poitiers 1865; Parchappe, Galilée, sa vie, ses découvertes et ses travaux, Par. 1866; Henri de L'Epinois, Galilée, son procès, sa condamnation d'après les documents inédits, Par. 1867; La question de Galilée, les faits et leurs conséquences, Par. 1878; Martin, Galilée, les droits de la science et la méthode des sciences physiques, Par. 1868. Deutscherseits sind Voigt, Gersfenberg, Buchmann, Reisinger kaum zu erwähnen. E. v. Gebler, Galileo Galilei und die romische Curie, Stuttgart 1878; Schanz, Galileo Galilei und sein Prozess, Würzburg 1878; vgl. dazu Histor. Jahrbuch 1842, S. 163—207; Reisch, Der Prozeß Galilei's und die Jesuiten, Bonn 1879. Von Italienern nenne ich: Di Copernico e di Galileo, Martini postumo del P. Mauro Bon. Olivieri, Nu-Journal de Domenicani e Commissari della S. Rom. ed Univ. Inquisitione, Modena 1872; Gilb. Govi, Il S. Offizio, Copernico e Galileo, a proposito di un opusculo postumo del P. Olivieri, Torino 1872; A. Favaro, Galileo Galilei e lo Studio di Padova, Vironza 1848. Von den Autorenpublicationen und deren Kritik sind zu nennen: Marini, Galileo e l'Inquisizione. Me-

marie storico-critiche. Roma 1850; Gherardi, Il processo Galileo riveduto sopra documenti di nuova fonte, Firenze 1870; Berti, Il processo originale di Galileo Galilei pubblicato per la prima volta, Roma 1876; H. de l'Epinois. Les pièces du procès de Galilée précédées d'un avant-propos, Rome et Paris 1877; E. v. Gebler, Die Auseinandersetzung zwischen Galilei und dem Papst Clemens VIII. Rom 1877; Wolynski, Nuovi Documenti inediti del processo di Galileo Galilei, Firenze 1878. Subjecten haben gezeigt, welcher eine neue Gelehrtenzeit eingeleitet, Berti u. s. l. in Zeitbüchern und Chroniken viele kleinere Sachen publiziert, besonders momentan und Druck. Die Wirkung der Schriftleitung in den privaten Werken warum auch erzeugt wurde: Wolynski, Lettere inedite a G. Galilei, Firenze 1874; Campani, Carteggio Galileano inedito con note ed appendice, Modena 1881. Zur Schrift vgl. Wehrholtz, Der Jesuitenprozeß des G. Galilei, Berlin 1870; In Galilei gekämpft werden? Leipzig 1877; Pieralisi, Urbino VIII. e G. Galilei, Roma 1875; Corazzini, 1876; Gruber, Galilei und die katholisch-theologische Untersuchungen über die Urtheile der römischen Congregationen im Galilei-Sache, Regensburg 1882. [Schanz.]

Gall (Gallus, Hahn), Nicolaus, einer der einzigen Nürnberg Luthers, wurde 1516 zu Todesstrafe gehängt, wo sein Vater Bürgermeister war, studierte zu Eisenberg unter Luther und Melanchthon's Leitung und wurde nach vollendetem Studium zum Rektor in Mansfeld ernannt. Auf Luthers Empfehlung wurde er 1543 Disponent zu Regensburg, das dadurch bald nach der Religionsveränderung für den deutschen protestantischen Süden eine allgemeine Bedeutung erlangte. Als Regensburger des Justiz amministr. setzte er 1548 mit anderen Predigern sein Amt, wurde jetzt Schlossprediger zu Bittenberg und bald darauf Pfarrer zu Magdeburg, schied aber 1553 als Pfarrer und Superintendent nach Regensburg zurück. Er starb 1570 im Bade Bell in Wittenberg. Gall stand in dem Streit der rein lutherischen Theologen wider die Melanchthonianer und Augustinianer auf Seite des Glacius und verließ diesen auch dann nicht, als selbst ein Theil seiner Schüler sich gegen ihn lehrte. Durch sein großes Ansehen hielt er, so lange er lebte, alle Reactionen gegen die Glacianische Predigerlichkeit in Regensburg nieder, und durch ihn wurde Regensburg das zweite Asyl der überall verfolgten Glacianer. Auf ihn blickten auch die allenhalben zerstreuten alten Lutheraner Deutschlands; ihn betrachteten sie als eine feste Säule des luteran. von aller Energie und allem Calvinismus ledigen Evangeliums; ihn hielten daher auch die Melanchthonianer, gegen die er nie den Haßlich ablegte; wie erbittert Melanchthon selbst über ihn war, kann man daraus abnehmen, daß er ihn den "Regensburger Thersites" nannte. Der Geist des Glac.